

Pedro García Sánchez explora en su actividad investigadora las conexiones entre literatura y género desde una perspectiva interdisciplinar. En el caso de este libro se ocupa de mujeres que fueron consideradas santas en la Baja Edad Media y a comienzos de la Edad Moderna, antes de la Contrarreforma y de Teresa de Jesús. Tras una documentada Introducción, en que expone su método de trabajo (págs. 15-60), ofrece el autor una breve antología de trece mujeres, correspondientes a la época mencionada, Todas ellas religiosas (jerónimas, franciscanas, dominicas), muy poco conocidas. De ellas se conservan noticias en algunos textos, la mayoría de difícil acceso. Por eso hay que valorar en este libro ese esfuerzo de recopilación de fragmentos dispersos, así como el breve comentario que añade a cada uno de ellos. Se recuperan de este modo figuras hoy casi desconocidas, a través de las cuales es posible esclarecer aspectos de la santidad en la Edad Media relacionados con la mujer.- B. A. O.

GONZÁLEZ CALLEJA, Eduardo, *Iglesia, Falange y nuevo Estado. La jerarquía católica ante el proceso de fascistización del primer franquismo (1936-1945)*, Editorial Comares, Granada 2023, 256 pp., 25 €

Se entiende por fascistización aquel proceso de aculturación que sufrieron muchas derechas europeas entre las dos guerras mundiales. Aunque este proceso, así como el término fascismo han sufrido muy distintas interpretaciones, todos los que los que han estudiado el tema subrayan su carácter dinámico y el tránsito desde el fascismo-movimiento al fascismo-régimen: para avanzar por él se adoptan estrategias de movilización de carácter fuertemente agresivo que agudizan la tensión política. Alemania e Italia son las formas paradigmáticas del fascismo-régimen. Y el franquismo, a pesar de las diferencias que le separan de estos dos casos paradigmáticos, responde al modelo, por su orientación antidemocrática y contrarrevolucionaria, su alto nivel de represión, su estructura de partido único, el caudillaje como forma de liderazgo carismático, el centralismo del Estado y su tendencia uniformizadora, su estructura

corporativa, su autarquía económica. Con este marco de fondo Eduardo Fernández Calleja, que es catedrático de Historia Contemporánea en la Universidad Carlos III, se ha centrado en el papel de la Iglesia como elemento de legitimación del régimen en su etapa inicial (1936-1945). Y concentra su atención en las relaciones que se dieron en España entre las altas esferas del poder político y el religioso, para lo que el autor ha recurrido al análisis detenido de los archivos del pontificado de Pío XII, recientemente abiertos. El estudio se estructura, no desde el punto de vista cronológico, sino temático analizando los procesos de fascistización y desfascistización en distintas áreas: la política en torno al partido unificado, las relaciones entre el poder religioso y el político, la educación y el encuadramiento político de niños y jóvenes, la política asistencial, la política de los medios de comunicación.- F. L.

LLAMEDO GONZÁLEZ, Juan José, *La verdad de Santo Tomás de Aquino*, San Pablo, Madrid 2024, 408 pp., 23 €

En estas páginas se ofrece al lector un relato novelado de este gran teólogo cristiano, que intenta ahondar en su personalidad más que en el contenido de sus obras. Para ello se escudriñan los datos más importantes de su vida, su mentalidad y su personalidad, presentándolo como un incansable buscador de la Verdad, al mismo tiempo que se comportaba como una persona frágil y pequeña que huyó de cualquier tentación de soberbia o de endiosamiento. Todo ello con vistas a poner de relieve el impacto tan profundo que produjo su aportación a la cultura, al pensamiento y a la dignidad de las personas. En este libro se puede comprobar que Tomás de Aquino es un buen compañero de camino y un magnífico maestro, capaz de despertar en cada ser humano lo mejor de sí mismo para afrontar adecuadamente los retos de los tiempos.- ANTONIO NAVAS.

MARÍN DE SAN MARTÍN, Luis, *Te hablo al corazón. Autobiografía de san Juan XXIII*, San Pablo, Madrid 2023, 416 pp., 24,50 €
El agustino Luis Marín fue nombrado en 2021 por el Papa Francisco subsecretario de la